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不了解姚新志的人也许会认为，按理来说，当
过“官”的人自然是有些架子的，但一心扑在工作上
的姚新志，不仅没有“官”架子，甚至对待当事人比
对待自己家人还上心。

在一个执行案件的执行过程中，其中一方
因为不懂法律，对法院的执行行为产生了误解，
大吵大闹起来。姚新志体谅对方一大早坐早班

车赶来法院，也知道对方对法律知之甚少，他本着
将心比心的想法，先将其请进办公室，随后从案件本
身入手，向其释明法理。临近中午食堂开饭的时间
点，姚新志想着对方路途远，车程久，主动留当事人
去食堂用餐，自掏腰包为其购买饭菜。

在执行工作中，姚新志始终坚持着一个原则，那
就是换位思考。他常说，“来法院打官司各有各的难
处，理解和体谅是最好的工作方法。”

有当事人前来打听道：“请问执行局怎么走？我
听说法院有位姚法官，办案公平公正，他办的执行案子
双方都心服口服，是不是？我想找他咨询执行问题。”

就这样，姚新志成了双清区法院的一张“名片”，他
“老黄牛”式的工作精神，也一直为身边的人所感染。

除此之外，姚新志清正廉洁、淡泊名利的品质也
是出了名的。在与当事人打交道的过程中，他自掏腰
包是常有的事；因为出色的工作，近年来他常常被推荐
评选为各类“先进”，但他毫不在意，总是谦和地微笑着
拒绝：“我就不用啦，这些荣誉还是留给年轻人吧。”

热心为民
有口皆碑的“名片”

56岁，在执行工作岗位上，是绝对的“高龄”。执
行案情错综复杂，有的案件不仅人数众多，执行地点
还偏远，加之“人难寻”“物难找”等原因，没有异于常
人的韧劲，是难以坚持下去的，但姚新志一干就是三
年。在这三年里，他一共执结358件案件，平均3天就
要执结一件。其中绝大多数案件都是疑难、复杂案
件，并且不乏大量的涉执缠访、闹访案件，但凡经他办
理的执行案件，大都能案结事了，深得申请执行人的
称赞，真正实现了法律效果与社会效果的有机统一。

群众满意的背后，是咬紧牙关的坚守和呕心沥血
的付出。在法院看到姚新志的身影时，他不是行色匆
匆正要出去执行，就是风尘仆仆执行归来，抑或是手上
攥着厚厚的资料，带着申请执行人去领取执行款。

“那天星期天，我经过邵阳大道时，看见姚法官
冒雨劝说被执行人履行法律义务，当时深受感动。”
2017年12月的一天，双清法院副院长王跃民激动地
说起他的见闻。

原来，因为被执行人一直和法院“躲猫猫”，那个
案件已经拖了许久。那几天，申请执行人告诉姚法
官，对方近期在该工地。得知这一消息，姚新志不分
黑夜白天，想尽办法去寻对方的踪迹。终于在一个
周末休息的时间，遇上了行踪不定的被执行人。刚
开始交谈时，对方一副赖账到底的模样，语气十
分嚣张。那时正值隆冬，天空下着丝丝冷雨，
姚新志一边与之交谈，一边帮他拂去肩头上
的水珠。这些不经意的举止和善意的规
劝，化解了对方的敌意，他先是一怔，随后
语气也开始缓和，表示愿意跟姚法官好好
谈一谈。正是春风化雨般的“柔情”，让姚
新志为无数个本以为“无解”的执行案件打
开了执行“缺口”。

虽然姚新志平时温文尔雅，待人谦和，但只
要经他执行的案件，处处充满了“法”的权威，当事人
都心服口服。他坚信，公信力就是最好的“利剑”。

铁心执法
披荆斩棘的“利剑”

从街道办主任到区委党校校长，再到法院任纪
检组长，姚新志在每个岗位上都兢兢业业，勤劳肯
干，留下了一串串辉煌业绩。但他从不因此而向组
织提要求、提条件，用他的话来说：我这棵“铁树”，定
会在工作中“开花结果”。

2011年，组织安排姚新志任双清区人民法院党
组成员、纪检组长，在众人眼里，是“官”，可在他看来
却没有什么特别。他始终做人低调，为人谦和，待人
真诚，不仅勤勤恳恳地做着本职工作，还主动请缨，
接手了许多常人避之不及的棘手工作，为单位排忧、
解难，却从未言苦、叫累。

2013 年，不是法律专业出身的姚新志，充分利
用工作之余，自学法律知识，凭借自身不懈的努力，
获取了法官的“入门资格”。那时，他 53 岁。三年
后，全国法院开始进行司法体制改革，员额法官办案
制度开始施行。这时，他主动提出愿意辞去党组成
员职务，脱去这身“官袍”，希望考入员额，真正成为
一名为百姓主持公平正义的法官。

大家都感到诧异，“不到四年就退休，好好的
‘官’不当，这么大年纪了跑到一线去办案？”

“他呀，就是爱折腾。”姚新志的家人这样评价
他。

最终，通过严格的考试和考核，姚新志如愿以偿
成为一名员额法官，56岁的他以一名普通执行人员
的身份，开始了奋战一线的执行生涯，继续在一线发
光发热。原本可以套改为四级高级法官的他，因名额
所限，主动放弃，让给了其他年富力强的法官；2019
年，有一个晋级四级高级法官的名额，他再次主动放
弃。同事、朋友、家人极不理解，他说：“我就要退休
了，名额稀缺，待遇对我来说并不重要，我能办案到退
休的最后一天，才是我最大的慰藉和荣光。”

赤心向党
开花结果的“铁树”

张雪珊 黄思慧 李博偲

“快退休了，我想用一年的时间干完两年的工作，多为老百姓干些实事。”这是姚新志经常说的一句话。
说起老法官姚新志，与他打过交道的人无不交口称赞，和他并肩作战的法院干警个个佩服：“其实榜

样就在我们身边，他就是我们法官中的‘老黄牛’。”
10月23日，59岁的姚新志作为双清区委宣讲团成员，在区财政局开展“庆祝新中国成立70周年”宣

讲过程中，突发脑出血倒在台上，被送往医院进行抢救，紧急施行手术，目前仍在医院治疗。

“快退休了，

我就想多为百姓干些实事”
——记双清区法院执行法官姚新志

◀ 姚 新 志（左
二）在基层开展民

情恳谈。

▲姚新志在宣
讲理论知识。

◀姚新志在热
心接待相关当事人。


